

DES CARRÉS ROUGES CENTENAIRES



ARCHIVES DU CONGRÈS JUIF
CANADIEN, MONTRÉAL

HUGUETTE LOUBERT

LE VENDREDI 28 FÉVRIER 1913, une grève éclate à l'école protestante Aberdeen, rue Saint-Denis, face au square Saint-Louis. Des étudiants juifs de 12 et 13 ans sont choqués de propos racistes tenus la veille par un professeur de 6e année. La nouvelle a fait le tour de l'école où plus du tiers des élèves sont juifs. Ils portent plainte au directeur sans résultat. Cinq d'entre eux prennent les choses en main. Ils sont allés à bonne école, puisque leurs parents ont fait, l'année précédente, une longue grève dans la confection.

CE MATIN-LÀ, ils forment un comité général au square et installent un piquet de grève. Ils envoient une délégation au journal yiddish, le *Keneder Adler*, et une autre aux dirigeants de l'Institut Baron de Hirsch. Ils reviennent en classe le lundi matin en laissant les adultes discuter entre eux. Leurs représentants obtiennent des excuses et le transfert du professeur visé dans une autre classe. De plus, la Commission scolaire accepte d'engager des professeurs juifs dans ses écoles, ce qui jusque là était refusé...